

Los socialistas en Bulgaria

El Partido Obrero Socialdemócrata búlgaro ha celebrado en Sofía, durante los días 26, 27 y 28 de octubre último, su XXVII Congreso ordinario.

El Congreso inauguró sus tareas en el gran local del teatro «Reinassance», asistiendo al acto gran número de socialistas de Sofía y delegados de todo el país. El veterano socialista búlgaro camarada Janko Sakazoff pronunció en la apertura del Congreso un gran discurso político acerca de la situación mundial y la Internacional Socialista, que fue unánimemente elogiado y premiado a su terminación con entusiastas aclamaciones de aprobación por parte de los delegados y de todo el público.

La Secretaría del Partido dió inmediatamente lectura de su informe sobre la composición y desarrollo del Partido durante el año transcurrido. Según dicho informe, el Partido cuenta en todo el país con 1.164 organizaciones y 23.761 miembros. Dichas organizaciones se distribuyen como sigue: 79 en ciudades y 1.085 en poblaciones de menor importancia. Posee organizaciones afiliadas en todas las ciudades del país y en la tercera parte de los pueblos.

En comparación con el año último, el Partido ha aumentado sus fuerzas con 340 nuevas organizaciones y 2.100 afiliados. Durante el último trienio, las organizaciones del Partido, que antes eran 593, han llegado a 1.164, y el número de afiliados ha aumentado de 17.949 a 23.761. Como se ve, el Socialismo sigue abriéndose camino entre la masa rural.

En el transcurso del año último, las organizaciones que pertenecen al Partido han celebrado 7.963 reuniones de propaganda y 863 conferencias instructivas, organizando 1.112 veladas y gran número de reuniones públicas.

El Partido ha tomado una parte muy activa en las elecciones de consejeros departamentales y municipales que se han celebrado en el año, y se ha presentado por todas partes donde ha habido elección con listas de candidatos suyos. En las elecciones departamentales, celebradas parcialmente sólo en diez departamentos, ha obtenido 54.287 votos, y en las municipales ha conseguido, en cifras redondas, 1.200 puestos de consejero municipal.

Los fondos del Partido han aumentado considerablemente en el año transcurrido, resultando un excedente de 105.342 levas (moneda equivalente a nuestra peseta). El Partido dispone de tres fondos distintos, que arrojan un capital de 619.000 levas. En general, desde el punto de vista financiero, todas las organizaciones han demostrado una gran puntualidad, disciplina y estabilidad.

El movimiento cooperativo, que se desarrolla paralelamente al progreso del Partido y que está dirigido por la Cooperativa central «Nared», ha conseguido grandes éxitos y aumentos apreciables. El 1.º de enero de 1924, la Central «Nared», y sus sucursales tenían 45.584 adheridos y disponía de 16.865.996 levas de capital, 245 almacenes, una fábrica de tejidos, una fábrica de harinas, una fábrica de aceites vegetales, una fábrica de cal y una fábrica de ladrillos. La circulación fiduciaria de las Cooperativas en el año último ha ascendido a 1.115.000.000 levas.

Paralelamente al Partido, y en pleno contacto con él, desarrollan su actividad la Unión Socialdemócrata Femenina, la Unión de la Juventud Socialista, el Grupo Socialdemócrata de Estudiantes «Juan Jaurés» y la Unión Socialista Israelita, organismos que han conseguido señalados éxitos en el año último.

A las organizaciones sindicales y profesionales ya existentes hay que añadir la Unión Agrícola General del Trabajo, recientemente fundada, que se desarrolla rápidamente y que nutre sus filas con los trabajadores agrícolas. No obstante su reciente creación, consta de 21.234 afiliados, repartidos en 1.128 organizaciones rurales, y tiene un órgano profesional, el «Sloger».

La Unión Sindical General ha reanudado en este año la publicación

de su órgano, el «Rabotnitchesko Zname».

El Partido dispone de un órgano central diario, «Le Narod»; de un diario socialista, «L'Epocha»; de una revista mensual, la «Obchastvena Misa»; de ocho diarios socialistas en diversas provincias; de un semanario, «Blagodensvié», órgano de la Unión Socialista Femenina; de otro semanario, «La Juventud Socialista», portavoz de la Unión de la Juventud Socialista; y de «L'Ouvrier Israelita», también semanario, editado por la Unión Socialista Israelita.

Después de haber aprobado el informe de la Secretaría, el Congreso escuchó la conferencia del camarada Krestiu Pastouhoff acerca de «La situación política de Bulgaria y la actividad del Partido» y la del compañero Janko Sakazoff sobre «La Internacional Socialista y el Partido búlgaro». Los debates originados por ambas disertaciones terminaron por la adopción de resoluciones votadas «por unanimidad» por todos los congresistas.

El tercer día de sesión, el Congreso aprobó los nuevos estatutos del Partido, y cerró las sesiones con la elección del Comité Central, que ha quedado constituido por los camaradas siguientes: Janko Sakazoff, Krestiu Pastouhoff, P. Djidroff, Char. Christoff, D. Kazassoff, P. Velitchkoff, Gr. Tchehmédjief, K. Loultcheff y D. Neicoff.

El Socialismo en Bulgaria, a pesar de todos los obstáculos que encuentra, crece, se afirma y conquista las masas, haciéndoles ver las perspectivas de un nuevo y brillante porvenir.

D. NEICOFF
Secretario del Partido.

Sofía.

Cómo ve «El Sol» los problemas del laborismo inglés

Días pasados daba «El Sol» un editorial dedicado a comentar la escisión laborista inglesa.

El tema de la escisión en el campo socialista o laborista es un tema soñado para determinados momentos políticos, y sin duda «El Sol» está en uno de ellos.

En «El Sol» hay un especialista de cosas inglesas, encargado de hacer editoriales. No conocemos el nombre del especialista, pero adivinamos en él al señor Maetz. Sólo don Ramiro ha podido decir lo siguiente, que reproducimos como resumen del editorial citado:

La única solución duradera es la de que se divida el laborismo y la derecha vaya con los liberales y la izquierda con los comunistas.

Es decir, para «El Sol», por lo que se deduce de ese párrafo, el laborismo, que acaba de obtener 5.680.733 votos, mientras los liberales sólo consiguieron 3.105.000 y los comunistas 56.000, no tiene razón de existir. El laborismo, en un año fortalecido en 1.172.229 votos, debe desaparecer, para ir a confundirse con liberales y comunistas.

Y eso lo dice el mismo día en que los diputados laboristas acuerdan expulsar de su minoría al único comunista que resultó elegido diputado con los votos de los obreros enemigos de la táctica de Moscú!

Nosotros esperamos que nuestros liberales dejarían tranquilos a los laboristas ingleses, una vez que éstos abandonasen el Poder.

Nos hemos equivocado. Ahora está de moda el tema de la división, y así como «El Sol» manejó arbitrariamente las titulares divisionistas para informar parcialmente a sus lectores de una discrepancia de orden interior surgida en el seno del Partido Socialista Español, así ahora hace comentarios tan «atinados» como el reproducido al tratar del laborismo inglés.

Si lo de España no lo entiende o no lo quiere entender, ¿qué garantía le vamos a otorgar al hablar de cosas de Inglaterra, comentadas por el señor Maetz?

Desde el punto de vista liberal, por desgracia, ninguna.

La crisis política alemana

Continúa el Gobierno Marx.

BERLIN, 19.—Al recibir el señor Marx cargo del presidente de la República para realizar nuevas gestiones en busca de dar solución a la crisis política, las entrevistas realizadas por el canciller dimisionario no han dado resultado ninguno, en virtud de la inquebrantable posición de los diversos grupos parlamentarios.

Ante estas dificultades insuperables de momento, el presidente de la República, de acuerdo con el señor Marx, se ha convenido que continúe el mismo Gobierno, aplazando la solución de la crisis hasta la víspera de la apertura del nuevo Parlamento.

De esto se desprende el fracaso de las derechas a causa de la enérgica actitud de socialistas, demócratas y católicos, que se niegan a formar parte del Gobierno.—Keller.

ANTE EL FASCISMO El Congreso de la Confederazione Generale del Lavoro

(Información, por correo, de nuestro servicio particular.)

Aprobación de los Estatutos y clausura

En realidad, el máximo interés de este Congreso culminó en las sesiones de ayer, en las que se aprobó por una mayoría verdaderamente decisiva cuales han de ser las directivas del proletariado italiano organizado sindicalmente. Aun no careciendo de importancia e interés los asuntos tratados en estas dos últimas sesiones que vamos a extraer a continuación—pues, sobre todo la aprobación de los Estatutos era indispensable como código legal para aplicar los acuerdos del día anterior—, de hecho toda la emoción puesta en esta importante Asamblea, primera que se celebraba desde que entró en plena perturbación la vida nacional italiana, quedó amortiguada al aprobarse la moción de la tendencia socialista, ya que lo ocurrido hoy es consecuencia lógica de los acuerdos de ayer, detalles naturales de la posición adoptada el día antes. Y ello se ha manifestado así hasta en la menor asistencia de delegados.

Discusión de los Estatutos.

Preside la sesión de la mañana Ernesto Ghezzi, quien manifiesta que va a discutirse la reforma de los Estatutos.

Entonces Campanini, en nombre de los maximalistas, plantea la cuestión previa de que no se entre en tal debate y se aplaque la reforma estatutaria para el próximo Congreso. Después de intervenir varios compañeros es rechazada en votación ordinaria la propuesta maximalista.

Y entonces Carlos Azimonti hace una amplia exposición del alcance y trascendencia de la reforma estatutaria. Durante cerca de una hora interviene en su discurso Azimonti, que es oído con gran interés y aplaudido por la mayoría de los delegados.

Terminado este discurso interviene en la discusión de la totalidad de la reforma Campanini, por los maximalistas, y Roveda, por los comunistas, a quienes contesta Azimonti.

Toman parte en este debate otros compañeros y, finalizada la discusión general, la Mesa lee una propuesta, firmada por Brigatti, pidiendo la aprobación de la totalidad, y otra de Roveda, demandando sea desechado el Estatuto propuesto. Y en votación nominal se dan estos resultados:

Contra el Estatuto propuesto	81.390
En pro	145.724
Absentados	1.942
Ausentes	40.790

El Vaticano, discutido

La prensa italiana, contra el Papa.

ROMA, 19.—Toda la prensa comenta la aludación o llamamiento a los católicos que acaba de hacer el papa. Una parte de los periódicos dirige censuras al papa por la confusión que establece entre lo que es el comunismo y lo que es el Socialismo y porque toma partido en la cuestión política planteada por los católicos franceses.

Un diputado checoslovaco pide la supresión de la embajada del Vaticano.

PRAGA, 19.—En la sesión de la Cámara checa siguió ayer el debate sobre política exterior, y el diputado nacionalista Ploetz pidió la supresión de la embajada en el Vaticano, acusando a éste de enemigo de la patria.

El grupo clerical provocó un gran escándalo, amenazando romper la coalición si se aprobaba la propuesta.

Países representados en la Santa Sede.

ROMA, 19.—En breve se publicará la estadística de los países representados diplomáticamente en la Santa Sede.

Están representados extraordinariamente con embajador extraordinario 25 naciones.

Treinta Estados no tienen ninguna clase de representación. Entre estos están Rusia, Estados Unidos, Turquía, Japón, China, Méjico, Grecia, Suiza, Dinamarca, Suecia y Noruega.

Entre los países representados la situación de Francia y Argentina está en litigio, por la discusión pendiente en sus Parlamentos, en que se ha propuesto la supresión de la representación diplomática.

Rebelión albanesa

PARIS, 19.—Dicen de Tirana que los rebeldes albaneses siguen triunfando, y que el jefe del Gobierno, señor Fanoli, ha huido.

La Legación albanesa en París desmiente la toma de Scútari por los rebeldes.

Nuevo gobierno chileno

SANTIAGO DE CHILE, 19.—Ha quedado constituido el nuevo Gobierno chileno, el ministro de la Guerra el general Ortiz Vega, de Negocios Extranjeros el señor Aldunate y del Interior don Rafael Luis Barahona.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

Queda, por tanto, aprobada la totalidad y se pasa a discutir el artículo.

El debate decae considerablemente. Intervienen muchos compañeros y se van aprobando artículos y artículos, aceptando unas enmiendas y rechazando otras, hasta que se propone y acuerda por unanimidad que se aprueben en bloque los artículos que faltan.

El nuevo Comité.

Cesari hace propuesta de la siguiente candidatura para el Consejo directivo de la Confederación:

Ettore Reina, de la Cámara del Trabajo de Monza; Arturo Bellelli, de la Cámara de Reggio Emilia; Giovanni Bensi, de la de Milán; Alberto Simoni, de la Confederación de Turín; Mario Corio, de la Cámara del Trabajo de Génova; Giuseppe Bentivoglio, de la Federación de Obreros de la Tierra; Domenico Viotto, de la Cámara del Trabajo de Brescia; Bruno Buozzi, de la Federación Metalúrgica; Alessandro Galli, de la Federación Textil; Felice Quaglino, de la Federación de la Edificación; Enea Alberti, de la Federación del Libro; Gino Baldesi, de la Federación de Electricidad; Mario Suppini, del Sindicato Ferroviario, y Giuseppe Sardelli, de los Tranviarios.

Por unanimidad es aprobada la propuesta, sin tener en cuenta la manifestación de un delegado maximalista, que dice que por acuerdo de su partido ni Viotto ni Sardelli pueden aceptar el cargo en el Comité.

Y después de ser aprobadas sin debate varias proposiciones: una en favor de las víctimas políticas, otra por la Juventud Obrera y otra contra la persecución a la prensa, se llega a la clausura del XI Congreso de la Confederación del Trabajo de Italia, con un excelente discurso de Reina, que es aplaudido y terminado con fervorosas vivas a la Confederazione del Lavoro.

Con efecto, este importante organismo del proletariado italiano sale poderosamente reconfortado de esta Asamblea, y estamos seguros de que tiene ante sí un inmediato porvenir lleno de hermosas realidades y esperanzas.

TOMASO

Milán. ***
El lunes publicaremos el texto íntegro de la moción aprobada acerca de la táctica de la Confederación italiana.

La crisis del fascismo

Junta dimitte.

ROMA, 19.—A pesar de que la Cámara de diputados acordó no aceptar la dimisión del vicepresidente, señor Giunta, acusado de haber ordenado la agresión de un diputado, dicho señor Giunta ha insistido en su dimisión, enviando una carta a la Cámara. Esta tartró nuevamente el asunto y acordó aceptarla.

Grave acusación contra Mussolini.

ROMA, 19.—En la prensa se publica una carta del periodista Silvestri afirmando que Finzi, ex subsecretario de Estado, le ha dicho particularmente, después de la agresión contra Forni, que Rossi y Giunta organizaron el asesinato, no por su propia iniciativa, sino obedeciendo órdenes directas de Mussolini.—Tomasso.

Notas de Barcelona

BARCELONA, 19.—Anteayer por la mañana se efectuó el entierro del ilustre escritor don José Roca y Roca, habiendo constituido el fúnebre acto una gran manifestación de duelo.

En la comitiva, que era muy numerosa, figuraban muchos políticos y escritores, entre los cuales vimos a Ignacio Iglesias, Apelles Mestre, Bastardas, Gorominas, Campalans, Cambó, etc., etc.

—La Junta administrativa del Hospital Clínico de esta ciudad, en vista del aumento de enfermedades cancerosas que se observa en ésta, y con objeto de poder atender a los numerosos enfermos que a este Hospital acuden en busca de curación, ha tomado el acuerdo de adquirir 300 miligramos de Radio, cuya adquisición importará la suma de 300.000 pesetas.

—Anteayer celebróse en el teatro Lope de Vega la función organizada con la cooperación del ilustre dramaturgo italiano Pirandello, el cual contestó a varias preguntas que se le hicieron acerca del concepto que tiene del arte, del teatro y de la literatura.

El teatro estaba completamente lleno de un público distinguido, notándose la presencia de la mayor parte de la intelectualidad catalana.

—Ha sido bien acogida por las entidades afiliadas a la Unión General de Trabajadores la disposición publicada anteayer en la «Gaceta», suspendiendo la celebración de las elecciones que para la renovación de los vocales obreros de la Delegación del Consejo del Trabajo estaban anunciadas para el día 21.

No sabemos, ni nos importa, lo que haya hecho el Sindicato libre con referencia a la petición de suspensión de las elecciones para la Junta local de Reformas So-

ciales, lo que si nos interesa hacer constar bien claro es que las entidades afiliadas a la Unión General de Trabajadores y las que simpatizan con nuestra actuación celebraron una reunión para protestar y pedir se aplazaran estas elecciones hasta que se halle terminado un Censo electoral nuevo, en el que sin tapujos se sepa quiénes votan y a quienes representan.

La época de las tupinadas... ya pasó. Lo acordado en aquella reunión se extractó en un telegrama que se dirigió al subsecretario de Trabajo y las elecciones se han aplazado. Muy bien.—C.

Corregido y aumentado

Ayer replicaba «El Debate», en los términos jesuíticos que en él son peculiares, a un artículo de nuestro querido colaborador Luis de Zulueta.

Pero el artículo que tanta ira ha despertado en «El Debate» se ha publicado... en «La Libertad», no en EL SOCIALISTA, a pesar de lo cual los machazos iban contra nosotros, colmándonos de groserías.

No salimos de nuestro asombro. Debe ser algo inquietante «eso» del Socialismo cuando tenemos tantos enemigos.

Algunos, en efecto, como «El Debate», nos hacen un señalado favor siendo enemigos políticos, porque debemos confesar que nos duele bastante cuando tenemos que coincidir con el jesuítico diario.

Ya sabe, pues, que le correspondemos en el desprecio que nos guarda, corregido y aumentado... en esta etapa tan dolorosa para los verdaderamente demócratas.

«Andrenio»

La circunstancia de haber sido designado académico don Eduardo Gómez de Baquero presta actualidad a su nombre, bien conocido de nuestros lectores. Su seudónimo no es desconocido a ningún lector medianamente culto. «Andrenio» es, además de uno de nuestros mejores críticos literarios, un ensayista de timbre personal y firme acento inconfundible. Su labor de crítico está contenida en tres volúmenes: «Letras e ideas», «Novelas y novelistas» y «El renacimiento de la novela española en el siglo XIX»; la de ensayista, aparte de la que se contiene en «Aspectos» y «Soldados y paisajes de Italia», es necesario buscarla en las colecciones de los diarios.

«Andrenio» se ha acomodado a las librerías con ocho obras, entre ellas dos de cuentos, admirables. Si tenemos presente el camino que «Andrenio» lleva recorrido de su vida y comparámoslo cuantitativamente su producción con la de otros escritores más jóvenes que él, echaremos de ver inmediatamente que no es muy copioso. Y, sin embargo, lo que más nos admira en «Andrenio» es su larga vida de trabajo fecundo y levantado. Este asomo de antinomia lo resolverá el lector si advierte que «Andrenio» es, fundamentalmente, un comendador del momento, un escritor de pluma ágil.

Largos años viene vibrando su pluma al contacto con los temas actuales. Esa cosa huida, esquiva, que los periodistas llamamos actualidad tiene, desde hace muchos años, un rendimiento servido en «Andrenio»; un servidor fino y exquisito. De los que cortejamos quizá sea Gómez de Baquero el primero en conseguir sus favores. Lejos de sentirnos celosos, esta preferencia por «Andrenio» nos alegra. No en vano ha puesto su pluma al servicio de ideas y sentimientos de escasa cotización entre los defensores de tantos postulados inverosímiles y absurdos, residuos absolutistas del siglo anterior. En más de una ocasión nos hemos visto acompañados en nuestras campañas periodísticas por «Andrenio». Ese caminar el mismo sendero puso júbilo y alegría en nuestro pecho. De ahí que hoy abramos una ventana en nuestras columnas para saludar y felicitar al escritor que, con altos méritos literarios y más elevados méritos morales, pasa a ocupar un sillón en la Academia Española, donde, «si no son todos los que están», no será, ciertamente, por el novel académico. «Andrenio» tiene bien ganada esa distinción, y lo que sin duda será para él más importante, nuestra simpatía de socialistas.

EL MARQUÉS DE SANTILLANA.

Nota del copista.—Este marqués de Santillana no necesitó de trucha ni barbo ninguno como argumento para probar la calidad de su verso, transparente y sonoro como cristal de Bohemia.

Crisis naviera inglesa

LONDRES, 19.—Se ha registrado una importante disminución en los fletamentos. El número índice de los fletes ha bajado en 2,22 por 100 en relación con el mes de octubre último.

Opinión de un pacifista

WASHINGTON, 19.—El señor Borah, senador y presidente de la Comisión de Negocios extranjeros, ha dicho que los Estados Unidos no admitirán jamás la guerra como recurso para resolver conflictos internacionales.

Han sido condenados varios comunistas

BERLIN, 19.—En la causa seguida contra los comunistas de Mecklemburgo, han sido condenados siete a tres años de cadena y dieciocho meses de prisión y al pago de multas de 50 y 100 marcos.

Partido Socialista Obrero

NOTA OFICIOSA

Se ha reunido la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista para tratar los asuntos pendientes.

Se dió lectura a una circular informando a las entidades afiliadas al Partido de los acuerdos adoptados en la reciente reunión del Pleno del Comité Nacional. Se aprueba por unanimidad.

Se autoriza al secretario para que redacte el documento en que se dá cuenta a las Agrupaciones del Partido de los debates habidos en el asunto relativo al representante obrero en el Consejo de Estado.

La Agrupación de Nerva informa de la situación en que se halla y solicita que vaya allí un compañero a realizar propaganda. Se le contesta que por ahora no puede ser.

El compañero Miguel Llácer, de Madrid, manifiesta en carta que acepta el fallo del Comité Nacional en un asunto que le afecta.

De Bañeres escriben dando cuenta de que se está organizando allí la Agrupación. En igual sentido informan los compañeros de Monóvar.

El compañero Tomás Trujillo, de Linares, comunica que acaba de salir de la cárcel de Jaén y saluda al Partido.

El Comité Administrativo de la Internacional Obrera Socialista remite el orden del día que ha de tratarse en la próxima reunión del Ejecutivo, que se celebrará en la Casa del Pueblo de Bruselas durante los días 4 y siguientes del próximo enero, a cuya reunión asistirá una representación de la Sindical, para tratar problemas de interés común a las dos Internacionales.

El Partido sueco ha informado telegráficamente del estado de salud del camarada Branting, jefe del Gobierno en dicho país. Afortunadamente, las últimas noticias acusan una mejoría en la salud de tan estimado camarada.

El Partido Socialista Argentino envía el orden del día de la reunión del Congreso extraordinario, que se verificará en Córdoba durante los días 4 y siguientes de enero. Se acuerda enviar una carta de adhesión. También exponen su criterio acerca de la creación de Grupos Socialistas españoles en la Argentina.

Se da cuenta de la comunicación del Banco Urquijo con el estado de la cuenta corriente de los fondos de la imprenta propia. Se han ingresado en dicha cuenta pesetas 2.000.

La Agrupación de Alicante comunica que por orden gubernativa ha habido que suspender la campaña de propaganda que había de realizarse por aquella región el camarada Cordero.

La de Callosa de Segura manifiesta que se celebra la exención de propaganda por Levante, en aquella localidad organizarían un acto público.

Se acuerda ingresar en el Banco de España, en cuenta corriente, los fondos de la suscripción que tiene abierta con carácter permanente el Partido con destino al homenaje al camarada Iglesias. Esta cuenta se abrirá a nombre de Iglesias y Besteiro, con carácter indistinto.

Se tratan diversos asuntos de orden interior relativos a la redacción y administración del diario, que son aprobados por unanimidad.

Asteriscos

Toques clásicos

Como no va mal con el gusto del periodista hacer de cuando en cuando un alarde de erudición su trato con los clásicos, obsequiamos hoy al lector con un soneto que puede, a falta de cosa peor, servir de asteriscos. Nuestros lectores, si la mala racha sigue abatiendo nuestras cartillas, tendrán que agradecer a la «señ Anastasia» estos pequeños regalos con que nos proponemos obsequiarlos. Hoy va el primero.

SONETO QUEL MARQUÉS FIJO, QUEXÁNDOSK DE LOS DAFÑOS DESTRE REYNO

¡Oy, qué diré de tí, triste emperhero O patria mía, que veo del todo, Y todas las cosas ultra el recto modo, Donde se espera inmenso laerío!...

¡Tu gloria é laude torno vituperio E la tu clara fama en escureña!... Por cierto, España, muerta es tu nobleza, E tus loores tornados haerío.

¡Dó es la feé!... ¡Dó es la caridad!... ¡Dó la esperança!... Ca por cierto absentes Son de las tu regiones é partidas.

¡Dó es justicia, templanza, egualdat, Prudencia e fortaleza... son presentes! Por cierto non: que lexos son fuydas.

EL MARQUÉS DE SANTILLANA.

Nota del copista.—Este marqués de Santillana no necesitó de trucha ni barbo ninguno como argumento para probar la calidad de su verso, transparente y sonoro como cristal de Bohemia.

Carrillo, a Asturias

Esta tarde ha salido para Asturias nuestro compañero Wenceslao Carrillo, con objeto de tomar parte en una serie de conferencias organizadas por el Sindicato Metalúrgico de aquella región y para divulgar el régimen de retiros obreros.

Esperamos que el querido amigo Carrillo obtenga grandes éxitos en su labor de propaganda.

Renunciar a la libertad es renunciar a la cualidad de hombres, a los derechos de humanidad e incluso a los deberes.—ROUSSEAU.

La Internacional de Amsterdam

La prensa burguesa se ha deleitado estos días ante la posibilidad de que la Internacional Sindical de Amsterdam se dividiera como consecuencia de la petición hecha por los comunistas rusos para celebrar un Congreso internacional.

Hasta ahora nada permite suponer que esa división pueda sobrevenir, como venían nuestros lectores por la siguiente información que recibimos desde Amsterdam:

La Ejecutiva de la Sindical se reunió en la ciudad holandesa los días 1.º y 2 de diciembre, asistiendo los compañeros Jouhaux (Francia, presidente), Mertens (Bélgica), Aufhauser (Alemania), Hicks (Gran Bretaña) y los tres secretarios: J. Oudegeest, J. Sassenbach y J. W. Brown. Aufhauser reemplazó a Leipart, que a causa de enfermedad no pudo estar presente, no pudiendo hacer tampoco su sustituto, P. Grassmann, por hallarse en América como representante de las Federaciones alemanas. Hicks reemplazó al presidente de la F. S. I., a A. A. Purcell y a su sustituto, Branley, ambos miembros de la Delegación enviada a Rusia por los Sindicatos ingleses.

Las relaciones con los rusos.—Con relación a las negociaciones con las Federaciones Sindicales rusas se resolvió contestar a la carta del Consejo Central de los Sindicatos rusos del 23 de octubre como sigue:

«La Mesa de la F. S. I. ha discutido la carta fecha 23 de octubre en su reunión del 1.º de diciembre. Hemos deducido de la comunicación susodicha y de la carta fecha 26 de julio que no están ustedes dispuestos a asociarse a la Federación Sindical Internacional sobre la base de sus estatutos y resoluciones. En cambio, ustedes proponen la convocación de un Congreso común general, un Congreso universal de los trabajadores, en el cual podrían tomar parte no solamente las organizaciones asociadas a la Federación Sindical Internacional y a la Internacional Sindical Roja, sino también las que son independientes de estas dos Internacionales y que se colocan en el terreno de la lucha de clases.

En nuestra carta del 11 de septiembre hemos llamado ya la atención de ustedes sobre el hecho que el Congreso de Viena nos ha prescrito de manera terminante lo que debemos hacer con respecto a la reanudación de negociaciones encaminadas a la unión de las Federaciones Sindicales rusas con la F. S. I.

Es de la incumbencia de nuestro Consejo General el interpretar y ejecutar, en unión de la Mesa, las resoluciones del Congreso de Viena; también le incumbe decidir sobre su nueva proposición de convocar un Congreso universal de los trabajadores.

La fecha de la asamblea del Consejo General ha sido fijada para el 5 de febrero de 1925 y los días sucesivos.»

En cuanto a la actitud de Purcell, el presidente de la F. S. I. y jefe de la Delegación de las Federaciones Sindicales inglesas que ha sido enviada a Rusia, durante su permanencia allí se ha insinuado en el curso de las discusiones que Purcell no estaba en Rusia como representante de la Federación Sindical Internacional, y que, por consiguiente, sólo puede ser personalmente responsable de las declaraciones que pudiera hacer en Rusia o sobre este país, sin representar para nada a la Internacional.

Emigración e inmigración.—Fue aprobado el informe sobre la Conferencia de la F. S. I. que se celebró en Praga el 30 de septiembre sobre la emigración y la inmigración; también lo fueron los tres cuestionarios que ha sometido la F. S. I. a las Federaciones Nacionales afiliadas y no afiliadas y a las Secretarías profesionales internacionales.

La propaganda contra la guerra.—Con el fin de activar la lucha contra la guerra se celebrará en el mismo lugar, y al mismo tiempo que la Conferencia del desarme convocada por la Sociedad de Naciones, una Conferencia de la F. S. I. Se entrará en negociaciones con la Internacional Socialista sobre la cuestión del desarme, sobre la ratificación del Convenio de Washington referente a la jornada de

ocho horas y del Convenio concerniente a la supresión del trabajo nocturno en las panaderías. Finalmente, el Comité contra la guerra (compuesto de la Mesa de la F. S. I. con representantes de las Internacionales de los Obreros del Transporte y de Obreros Metalúrgicos y Mineros), instituido por el Congreso de la F. S. I. celebrado en Roma, será convocado también.

Desarrollo intelectual de los trabajadores.—El informe sobre los trabajos realizados por la F. S. I. con respecto al desarrollo intelectual de los trabajadores ha sido aprobado, así como un programa provisional para el año próximo. Este programa abarca la celebración de dos escuelas de verano y de una Conferencia internacional, la institución de un fondo para la educación de los trabajadores, la composición de un libro de cantares para los obreros, indagar la mejor manera de aplicar el cinematógrafo al servicio de este trabajo de educación, la formación de clases de correspondencia y el uso del Esperanto.

Publicaciones.—Se resolvió que la Federación Sindical Internacional diese principio a la publicación de una serie de monografías cortas sobre la organización de las Federaciones Sindicales en los diferentes países. Estas descripciones serán escritas por personas competentes de la Central correspondiente.

Comité Internacional de Trabajadores.—Alemania, Bélgica, Dinamarca y Gran Bretaña han nombrado ya representantes para el Comité Internacional de Trabajadores. El nombre de la representante francesa no se conoce aún.

Delegaciones.—Sassenbach ha sido enviado, en calidad de representante de la F. S. I., al Congreso de la Federación Sindical Italiana.

Hasta aquí la información oficial de lo tratado por la Ejecutiva de la Sindical Internacional.

Es exacto que Purcell ha estado en Rusia; pero en su comunicado oficial se hace saber por la Internacional de Amsterdam que no representaba a la Internacional, y como los acuerdos del Congreso de Viena no los aceptan los comunistas, nos parece difícil que en la reunión del día 5 de febrero puedan prevalecer las maniobras moscovitas.

Como siempre, EL SOCIALISTA informa con lealtad a sus lectores, y una vez más ponemos en guardia a los trabajadores para que no se dejen sorprender por versiones de tendencia comunista, que la prensa burguesa explota para desorientar a nuestros camaradas.

Aunque ya se ve que no lo consigue en ningún país, a pesar de los millones que Moscú derrama para propaganda, mejor diríamos para dividir el movimiento obrero y calumniar a compañeros abnegados que toda su vida han luchado por el Socialismo.

POR LA IMPRENTA PROPIA

Suscripción de la Juventud Socialista de La Arboleda

Con el propósito de recaudar 500 pesetas para la imprenta propia de EL SOCIALISTA ha iniciado la Juventud Socialista de La Arboleda (Vizcaya) una suscripción para la que ya se han recibido los donativos que figuran en la lista siguiente:

Saturino Ortiz, 5 pesetas; Víctor Gómez, 5; Cirilo Rubio, 5; Alfredo Gutiérrez, 5; Aristóteles Quintano, 5; José Uria, 5; Agrupación Socialista de Somorrostro, 5; Antonio Borrú, 5; Pablo Ortega, 5; Roque García, 5; Marcos Vicente, 8; Eleuterio Madariaga, 5.	
Total, 68 pesetas, más 50 enviadas de la Agrupación Socialista, 118 pesetas. ¡Animo, ya no faltan más que 382 para las 500 que hay que recoger!	

Estamos seguros de que la admirable iniciativa de la Juventud Socialista de La Arboleda tendrá un éxito tan rápido como lisonjero. Habrán dado con ello un ejemplo de positiva eficacia para que la

adquisición de imprenta propia sea una hermosa realidad que marque el comienzo de una situación de progreso y victorias para nuestra organización socialista nacional. ¡Bien por los camaradas de Vizcaya!

Compañero director de EL SOCIALISTA. Convencidos de la urgente necesidad de que sea un hecho la adquisición de la imprenta propia para EL SOCIALISTA, y considerando acertada la iniciativa del compañero Salinas, un grupo de ferroviarios ha acordado reunir las 21 pesetas mensuales que se asignan a cien personas o colectividades.

El compañero Braulio Pinedo se ha ofrecido para encargarse de la recaudación y entrega en EL SOCIALISTA de la cantidad citada, a contar del próximo mes de enero.

Damos efektividad inmediatamente a la idea, porque, lógicamente suponiendo, para 1.º de año estará ya resuelta la reunión de los cien o más coadyuvantes, dado que de entre obreros de otros oficios han de surgir grupos como el nuestro y que habrá diversas Sociedades que voten las 21 pesetas al fin indicado, pues por algo EL SOCIALISTA es el periódico oficial de la Unión General de Trabajadores. Por el grupo, L. F.

En todo momento hemos abrigado la esperanza de que las iniciativas lanzadas por distintos compañeros en favor de la fórmula para arbitrar recursos con destino a la imprenta propia de EL SOCIALISTA habían de ser bien acogidas por los trabajadores que simpatizan con nuestras ideas. Los pesimistas, si es que los hay, se convencerán de que motivos teníamos en qué fundar nuestro optimismo.

A los varios compañeros que se han comprometido a recaudar la cantidad señalada por el camarada Salinas hay que agregar hoy la de ese grupo de ferroviarios, y no dudamos de que a ellos les seguirán otros grupos de compañeros de los distintos oficios que, con poco sacrificio, pueden reunir las pesetas que se necesitan para adquirir la imprenta propia.

Pongamos todos nuestra buena voluntad, aminoros nuestros esfuerzos, y EL SOCIALISTA no tardará en contar con imprenta propia. ¡Adelante, compañeros! ¡Por la imprenta propia!

AVILA, 19.—La Agrupación Socialista ha celebrado una junta general extraordinaria para buscar la manera de que rápidamente se pudiera adquirir la imprenta para EL SOCIALISTA, acordando que los compañeros Gutiérrez y Hervás hagan una ponencia sobre este asunto.—Licinio.

LA TEATRAL

Carrera de San Jerónimo, 25. vende billetes para toda clase de espectáculos.

Teresa Olay "La Chispa"

En Gijón, ya septuagenera, falleció esta compañera, madre de nuestro corresponsario Ramón Panjuel y viuda de otro compañero, Celestino, fundador de la Agrupación Socialista Gijonesa. «La Chispa», nombre por el que todo el mundo la conocía en Gijón y aun en Asturias, principalmente entre los trabajadores, fué una mujer de corazón socialista, que gozaba con nuestros triunfos y sufría con nuestras calamidades.

Aquel inolvidable Cadavieso, que fué el primero en sembrar la semilla socialista en Gijón, dedicando a nuestras ideas todos sus escasos recursos, contó entre los primeros adheridos a su propaganda al matrimonio Panjuel-Olay, con el que vivió como si fuera de la familia y al que atendieron en sus enfermedades, y especialmente en la última, hace veintiséis años, dedicándole Teresa sus cuidados como la más cariñosa hermana.

Al año siguiente, 1899, cuando nuestro querido director, Pablo Iglesias, cayó enfermo en Oviedo, encontrándose allí en propaganda, Teresa le sirvió de enfermera, y desde 1901 sirvió de lazarillo a

Se recomienda la lectura de las siguientes obras

«En plena dictadura bolchevista» (Lektorski).....	2,50
«El régimen soviético» (Lektorski).....	2
«En el reino de los rojos» (Volsky).....	2,50
«Los bolcheviques, juzgados por ellos mismos» (Socioloff).....	2
«Dos revoluciones» (Aldanoff).....	2

Se acompañará en los pedidos 0,40 pesetas para franqueo y certificado, y ellos han de dirigirse al administrador de EL SOCIALISTA, apartado de Correos 10.036 estafeta X.

Eduardo Varela, acompañándole años después en la propaganda que éste realizó en Vizcaya. Más tarde, y hasta que murió Varela, sirvió a éste de loquera con un cariño maternal, que difícilmente hubiera quien le superase.

Hace pocos años vino a Madrid, su aspiración suprema, sin más objeto que volver a ver a Iglesias, al que quería como a un hijo, pues no quería morir sin verle cuando ya estaba enfermo.

«La Chispa» no tenía una instrucción esmerada, que no pudo proporcionársela, entregada siempre a las rudas faenas de la madre obrera; pero poseía un rico tesoro de sentimientos que la hacían digna de ser recordada por todos los que sienten amor por los ideales socialistas.

A sus hijos Ramón (corresponsario nuestro), Manuel y Avelina, como a la demás familia y amigos, que tenía muchos, acompañamos en el justo dolor que sienten por tan dolorosa pérdida, pues «La Chispa» era como algo nuestro, cuyo recuerdo vivirá eternamente en nuestra memoria.

El voto corporativo

La Comisión local madrileña.

Se ha reunido la Comisión del voto corporativo designada por las organizaciones madrileñas, asistiendo los compañeros Sabarrit, Carrillo, Luis Fernández, Henche, Briones y Gana.

Se leyeron comunicaciones de varias entidades haciendo diversas consultas y se oyó al compañero Perera, que planteó un caso concreto. Para resolver las dificultades que se oponen a que figuren en el Censo varias Sociedades con derecho a ello, se nombró una Comisión, formada por Gana, Henche y Luis Fernández.

Se aprobó dirigir una circular a las Sociedades obreras de Madrid, cualquiera que sea su matriz, para conocer si aceptan el sistema del voto corporativo, a los efectos de convocarlas cuando haya lugar a ello, si depositan su confianza en esta Comisión.

También se acordó advertir a todas las Sociedades que hacen las peticiones de verificación de existencia legal en papel de oficio, sin poliza, y que procuren no esperar para hacer estas gestiones a que se publique la lista de Sociedades con derecho al voto corporativo.

Estudiado el reglamento del Estatuto, se vio que las Sociedades de Socorros, políticas, mutualistas, centros, etc. están dentro de este derecho, si llevan seis años de existencia, y sobre ello conviene que se fijen muchos los socialistas para que no queden excluidas las Agrupaciones, Juventudes, Circulos, etc., etc.

Como el número de socios tiene importancia para los efectos de la votación, debe ponerse en los datos oficiales la verdad, deserrando la costumbre de ocultar afiliados, costumbre que es sumamente perjudicial.

En vista de que desde el 20 de noviembre ha pasado el plazo legal para publicar la relación de Sociedades con derecho al voto corporativo, se acordó hacer gestiones para conocer las dificultades que haya habido y recomendar a las Secciones a quienes nieguen la documentación que preparen los oportunos recursos legales.

Las consultas que por escrito tengan que hacer las Secciones de Madrid deben enviarse a nombre de Andrés Gana, y las respuestas al formulario, al de Rafael Henche, ambos en la Casa del Pueblo.

Y se levantó la sesión, por no haber más asuntos de que tratar.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA

DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS

Van publicados los volúmenes siguientes:

I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio.....	12
II. Kóvach (P.).—Política económica internacional.....	8
III. Murray (R. A.).—Lecturas de Economía política.....	7
IV. Tugan-Baranowsky.—Los fundamentos teóricos del marxismo.....	6
V. Colmo (A.).—Los países de la América latina.....	10
VI. Herker (E.).—La cuestión obrera.....	10
VII. Waxweiler.—La cuestión de Bélgica.....	3
VIII bis. Idem.—El proceso de la neutralidad belga.....	1
VIII. Damaschke (A.).—La reforma agraria.....	6
IX. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social.....	5
X. Seton Watson, J. D. Wilson, Zimmer y Greenwood.—La guerra y la democracia.....	5
XI. Navarro de Palencia (A.).—Socialismo y derecho criminal.....	5
XII. González Blanco (A.).—El profesor Saldña y sus ideas sociológicas.....	5
XIII. Tugan-Baranowsky (M.).—El socialismo moderno.....	7
XIV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización.....	8
XV. Gide (Ch.) y Rist (Ch.).—Historia de las doctrinas económicas. (En prensa.)	

Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, o a EDITORIAL REUS, S. A.—Cañizares, 3 duplicado, y Preciados, 6.—MADRID (XII).

Comentarios al problema hullero

Varios interesados en estos negocios del carbón me han rogado que desmenuzara mi artículo anterior; pero pretendiendo que no dejara de dedicar uno de ellos a lo que llaman conflicto obrero. De esta parte nada nuevo puedo decir que no haya sido tratado y discutido entre «El Comercio» y EL SOCIALISTA; mas al final, si la ocasión se presenta oportuna, también hablaré de la parte que afecta a los obreros, mas orientada en el porvenir de los jornales. Conozco el negocio del carbón desde su arranque en las minas hasta ser estibado en los buques, y obreros me han visto arrancar el carbón en una capa de una mina, como otros obreros han visto que estibé carbón dentro de una bodega de un buque en las mismas condiciones que lo hacen los estibadores. Puedo hablar del carbón con una práctica absoluta, incluidas sus totales incidencias hasta entrar en las manos de los maquinistas y fogoneros para ser consumido en las calderas de una industria.

Son mis artículos producto de la realidad, no de la fantasía del escritor, como he visto leyendo otros escritos en revistas y periódicos.

Hasta la fecha, cuanto he leído tenía su tema en las minas, en los jornales y en la competencia del carbón inglés; pero nadie extendía su vista sobre los ferrocarriles, los puertos, los impuestos, los gravámenes y las dificultades de otro orden, que tiene el negocio del carbón asturiano, y por eso quiero hacer que la vista se oriente a esos otros puntos, para que no sólo sean discutidos los cincuenta céntimos de aumento de jornal, sino esas otras dificultades que tienen más importancia y trascendencia y con las que tropieza el carbón desde su salida de las minas.

Impecamos hoy por analizar la situación de los embarques de carbones, bajo el aspecto buque y transporte marítimo.

El puerto del Musel, así como los de Avilés y San Esteban de Pravia, tienen ocasiones en que por la demanda de carbones o por crisis de transportes en el extranjero se abarrotan de buques, sumando miles de toneladas y dando lugar a verdaderas preocupaciones el amarraje a los muelles, y a pesar de los grandes cuidados se producen serias averías que suelen importar miles de pesetas. Mas si esto es en casos extraordinarios, en general y corrientemente los puertos se puede decir están ocupados totalmente, sin llegar a la aglomeración, pero excediendo siempre a la capacidad de ellos.

Todos estos buques esperan la llegada de su cargamento, y si bien los retrasos oscilan en bastantes días, voy a tomar para mis fines una cifra media frecuente, que es la siguiente: Vapor de 5.000 toneladas, diez días de carga, con diez de espera para su turno. Estos diez días de paralización en espera de turno se calcula le cuestan al armador 20 céntimos por tonelada y día, pues hay que tener en cuenta que en la administración del buque entran factores de mucho valor, como son: nómina, conservación, seguro, interés del capital, amortización y accidentes. Tenemos, por tanto, que el vapor de 5.000 toneladas que sale con diez días de retraso de un puerto carbonero lleva reducido su flete en 20 céntimos en tonelada por los diez días, o sean 1.000 pesetas diarias, que hacen 10.000, diferencia que encarece el flete en dos pesetas por tonelada, que resultarían en favor de los mineros por la siguiente razón: si se pudiera evitar ese retraso.

En la forma anterior, este vapor de 5.000 toneladas consume en un viaje, desde el Musel a Barcelona, el siguiente tiempo: Carga en el Musel, diez días, incluyendo uno festivo; viaje a Barcelona, siete días; descarga en Barcelona, diez días; regreso al Musel, siete días; en total, un promedio de treinta y cuatro días, que teniendo en cuenta los adelantos en la descarga y lo que pierda por otros concep-

tos, resultan, aproximadamente, once viajes al año, que hace un transporte de 55.000 toneladas, que, calculándose un flete de 15 pesetas por tonelada, importa el sobordo bruto de los once viajes 1.017.500 pesetas. Mas, dada la situación del tráfico en el día y sus retrasos, en vez de treinta y cuatro días por viaje emplea diez más, y en este caso la pérdida de tiempo es más probable sea aumentada, resultando un rendimiento de nueve viajes escasos en el año, con pérdida sobre el anterior de dos viajes a 55.000, que hacen 110.000 pesetas de baja en el sobordo, dándonos la misma pérdida o el mismo resultado anterior, o sea dos pesetas en tonelada.

En el puerto de Avilés, cargando los buques de depósito del muelle y de vagones que estaban fijos, se dieron varios casos de pasarse de los doce viajes a Barcelona, dando un aumento de 55.000 pesetas más a las cifras anteriores de ingresos.

Este buque tiene que pagar por cada viaje al Estado lo siguiente:

	Pesetas
Permisos.....	1.250
Obras puerto de Gijón.....	942,31
Idem id. de Barcelona.....	4.000
Transportes.....	1.535,55
Total.....	7.727,86

En el puerto de Valencia, el impuesto de Obras de puerto es la enormidad de una peseta en tonelada. Tenemos, por tanto, un recargo en el flete, por impuestos, de 1,53 pesetas en tonelada, que unidas a las dos de gasto en el retraso, suman un recargo de 3,53 pesetas en tonelada.

Se discute, por tanto, entre los propietarios de minas y sus obreros cincuenta céntimos, se habla de la competencia del carbón inglés y dejan pasar, sin darse cuenta de su importancia, las 3,53 pesetas con que va recargada la tonelada de carbón, una industria que debería estar protegida.

Pero este recargo por retraso del buque es mayor, porque hemos contado sólo con diez días de pérdida en la carga, que en muchas ocasiones, bastante frecuentes, se aproxima y pasa de quince y veinte días, que ya en este caso el gravamen sobre el cargamento sube por encima de cuatro pesetas en tonelada. En buques de menos tonelaje, la pérdida o recargo en tonelada llega a una cifra mayor, porque los gastos generales aumentan en proporción, según disminuye el tonelaje del buque.

Germán DE LA CERRA

El Parlamento británico

LONDRES, 19.—Con la sesión de hoy ha terminado este ciclo de sesiones parlamentarias, que se reanudarán el día 6 de febrero.

Han salido ya para sus pueblos y distritos la mayor parte de los diputados.

Otra vez en tu seno

A ti, sociedad, que por tan justa te vienes, me dirijo al volver nuevamente a tu seno, después de extinguir las penas de seis meses y un día, y veinte meses y veintidós días de prisión por un delito de imprenta y otros de disparo. Fu misma me robaron; y creo que yo estoy en mejores condiciones de ciudadanía que anteriormente estaba. ¡Es verdad; tienes razón! Durante mi cautiverio he aprendido mucho y he visto lo que no creí existía, en una palabra, he tratado de regenerarme (según tu juicio) y has conseguido, si no degenerarme, dado mi carácter, sí crear una situación difícil para mi desenvolvimiento económico.

Por estampar unas líneas, hijas de mi buena fe, en el semanario defensor de la organización obrera de Linares, me representaste y me acusaste de peligroso; por defender a una hermana, me volviste la espalda como a un ser despreciable, a pesar de resultar herido en la contienda y salvar milagrosamente mi vida. Me has tratado con ingratitud, aunque como justiciera te presentas ante los tuyos. ¿Qué has conseguido con tenerme apartado de ti un cierto tiempo? ¡Sencillomente, nada! Me pusiste en el camino perdido, y en el tiempo transcurrido de mi reclusión he podido comprobar que de los reclusos que ingresan en estas mansiones de corrupción vuelven a ti completamente transformados en gorfos un 60 por 100, y no es que esto sea debido al poco celo de los encargados de velar por el preso, no; es hijo de la atmósfera que se aspira en esos lóbregos recintos, del abandono en la clasificación de delitos y muy a menudo el cambio que experimenta el recluso al prolongarse su prisión y tener la convicción plena de que si obró de cierta manera, las causas fueron justificadas. Esto demuestra, sociedad poderosa, que el medio empleado como regeneración con el delincuente, salvo excepciones, es un peligro para ti misma. Al ciudadano honrado que la fatalidad le induce a rebasar los límites de tu ley es una equivocación el apartarle de tu seno; su infinidad de víctimas las que padecen tu error. Si verdaderamente amas el progreso; si quieres sanear en parte el ambiente de golfería que de tiempo inmemorial y en nuestros días predomina, es necesario que tus hombres estudien detenidamente este problema y aporten iniciativas examinadas a subsanar los errores del Código por el cual te riges; de otra manera, siempre estarás envuelta en una corrupción continua, hija del sistema que empleas.

Tomás TRUJILLO

Felicidades muy de veras al compañero Trujillo al recobrar su libertad, ya que estimamos no debió ser condenado. Pero lo esencial es que al salir de la cárcel, como sale, conserve la fe en las ideas y en la organización obrera.

Notas eibarresas

Actividad juvenil. EIBAR, 19.—El Comité de la Juventud Socialista ha tomado el acuerdo de emprender una nueva y activa campaña de propaganda, usando de los medios que sean pertinentes, habida cuenta de la anormal situación política por que atraviesa España. Entra en su plan la celebración de varias conferencias públicas, a base de cultos compañeros de Bilbao. Próximamente pondrán a la venta el libro «Una vida humilde», debido a la brillante pluma del camarada Julián Zugazoidia, en cuyo volumen se hace una preciosa reseña biográfica del infortunado Tomás Meabe, el poeta de los humildes y fundador de las Juventudes Socialistas de España. El precio del ejemplar será de una peseta, y se espera lucida venta, dado que Tomás vivió en Eibar algún tiempo e hizo aquí numerosos y buenos amigos. Por correo se continúa despachando periódicos obreros, hojas especiales de propaganda y folletos interesantes. El Comité mixto. Anoche se reunió en el salón Biblioteca de la Casa del Pueblo las Directivas

de las entidades que componen la Federación local, para adoptar resoluciones acerca del voto corporativo y proceder al nombramiento de la Comisión mixta. Han quedado nombrados para componer ésta los compañeros siguientes: por el Sindicato de la Industria Metalúrgica, Manuel Albitregui, Teodosio Villar y Marcelino Bascaran; por la Agrupación Socialista, Florentino Bueno, y por la Juventud, Eusebio Gorrochategui. El general Burguete. Días pasados estubo en esta villa, visitando la Escuela de Armería y diversas factorías industriales, el capitán general de la sexta región, don Ricardo Burguete. E. G.

Vendedores y feriantes

El señor alcalde ha dicho que no consiente que se pongan a vender más que los puestos de turron, es decir, que empiece una campaña dura contra los pobres vendedores ambulantes. La actitud del alcalde deja sin comer a más de tres mil familias, sin que el público se beneficie en nada. Tampoco dejó que se colocaran este año los feriantes que tienen aparatos de distracción: columpios, barraecos, etc. Estos modestos industriales se conformaban con que se les permitiera colocar sus aparatos en la Puerta de Atocha, Portillo de Embajadores y Cuatro Caminos, pero el alcalde no ha podido aceptar ni eso. ¿Hasta dónde va a llevar su intrinsigencia contra estos modestos industriales el señor conde de Vallabona? A los feriantes se les ha prometido que se colocarían en los solares del Hospicio; pero tampoco se acaba de resolver esto. ¿Quién lo impide? El Ayuntamiento de Madrid necesita alcaldes enérgicos; pero la energía ha de hacerse sentir razonablemente, sobre todo contra los grandes intereses, que son quienes más influyen. Y en esto no se distingue al actual alcalde, porque mientras tolera todo al comercio y a la industria fuerte, persigue con ensañamiento a los modestos vendedores. No nos parece razonable la conducta del alcalde.

NOTAS DEPORTIVAS

AUSTRIA-ESPAÑA

Después del partido que han jugado en Barcelona posibles y probables, en el que triunfaron aquellos por 3-2, la Real Federación Española ha formado el once definitivo que mañana se opondrá a los austriacos en el campo catalán de Las Cortes. El equipo representativo de España estará constituido del siguiente modo: Zamora, Otero, Quesada, Samitier, Gamborena, Carulla, Piera, Juánegui, Zabala, Carmelo, Acedo. Son nuevos internacionales el donostiarra Juánegui, el catalán Carulla y el madrileño Quesada, dándose el curioso caso de que los puestos que van a ocupar en el equipo nacional han sido ganados a pulso en los dos partidos jugados para preparación.

El árbitro de este sensacional encuentro será el belga monsieur Barotte, ayudado en las líneas por Zarraga y Guirante.

PARTIDOS INTERREGIONALES

Unión Sportiva Sans-Unión Sporting Club. Suspendido por la Real Federación Española el partido de campeonato que mañana, domingo, habían de jugar el Athletic y el Madrid, por jugar el defensa del Madrid en el equipo nacional, la Unión Sporting ha concertado dos partidos con el club catalán Unión Sportiva Sans, que en la actualidad ocupa el segundo lugar en el campeonato de su región. Los partidos se jugarán en las tardes de hoy y mañana, en el campo de la Unión de las calles de Ayala y Montesa, dando principio a las tres.

Estos dos encuentros prometen ser interesantes, dada la valía del equipo visitante; por su parte, el club madrileño presentará su equipo reformado en la forma que jugarán la segunda vuelta del campeonato regional.

PARTIDOS PARA MAÑANA

Ferrovial-Ciudad Lineal. En el campo de los Ferrovial, a las once de la mañana. Nacional-Stadium. En el campo del primero, a las once de la mañana.

Estos dos encuentros son para el campeonato del grupo B de primera categoría.

Reunión del Consejo Superior de Ferrocarriles

En la sesión del día 17 se dio lectura al dictamen de la Comisión nombrada para estudio de la instancia de los vocales obreros del Tribunal del Trabajo ferroviario residentes en Madrid sobre indemnización por el suplemento de sueldo que dejan de percibir cuando actúan, debiendo prestar servicio de su residencia. En el dictamen se formuló la conclusión de que los maquinistas, fogoneros e interventores de ruta que sean vocales de estos Tribunales percibirán las remuneraciones suplementarias que en forma de primas tengan asignadas, tomando como base el promedio diario del mes a que correspondía, a fin de que esa remuneración suplementaria la perciba el agente como si realmente hubiese prestado el servicio. Sin oposición fue aprobado.

El presidente, señor Machimbarrena, leyó una relación de Compañías, sometiendo a la consideración del Consejo se enviase a la superioridad para su admisión en el régimen. El señor Gil Clemente propuso se enviase sólo aquellas Empresas cuyo valor de establecimiento estuviese fijado ya y además se pudiesen agrupar para fijar las tarifas combinadas. La representación obrera hizo parecidas manifestaciones, y afirmó que por su parte no votaría la admisión de ningún ferrocarril sin que previamente se hubiese fijado su valor, pues aunque esta fijación tiene tres años de tiempo para su rectificación, en el momento en que sea admitida quedan tres meses para calcular las tarifas y no se podría hacer la comprobación de los valores reales ni aun provisionalmente. Intervienen los señores Corderch, Arugas y el presidente, acordándose proponer la admisión de aquellas Compañías que han sido ya aprobadas por el Consejo.

Se discutió la moción del señor Gil Clemente sobre negociación de obligaciones que ha realizado la Compañía de Andalucés, acordándose para lo sucesivo que aquellas cuya emisión está autorizada con anterioridad sea en todo caso objeto de examen por el Consejo de la necesidad de su negociación.

Respecto a la compra de locomotoras por la Compañía del Norte, el señor Boix dió explicaciones, aclarando que el precio de la oferta extranjera era de 3,08 el kilo, incluyendo derechos de Aduana y depreciación de la moneda por su cambio al oro, y la oferta española era a 3,30, optando por la última, porque la diferencia de precio era inferior al margen de protección a la industria que imponen las disposiciones legales.

Respecto a la adquisición, manifestó que como la Empresa no estaba admitida en el régimen, aun cuando había solicitado la admisión, entendida podía hacerlo libremente.

El señor Gil Clemente expresó su opinión de que, con arreglo al estatuto, las Empresas que solicitan el ingreso están acogidas a él y obligadas, por lo tanto, a dar cuenta de toda alta o baja en el inventario.

El señor Matesanz dijo que iba a examinar el aspecto de la adquisición, porque, a su juicio, era muy interesante, y lo hizo con gran acopio de detalles, manifestando que la oferta alemana se hizo a 1,32 el kilo puestas las locomotoras en España, y que, aplicando el Arancel, resultaba un precio bastante aproximado al manifestado por el señor Boix; pero aplicando el Tratado que aun está vigente, la diferencia en menos es bastante apreciable en la oferta extranjera, y de todos modos el margen de diferencia entre ambas ofertas es tan grande, que bien puede suponerse que la industria española podría y debería producir a precios más baratos, pues el exceso va a parar a la tarifa y el país paga una producción industrial excesivamente cara.

El presidente, considerando que el caso era análogo al anteriormente discutido de la Compañía de Andalucés, y que cuando se empezaron las gestiones aun no había solicitado la Empresa su ingreso en el régimen, y el Consejo no había formulado aún los planes de adquisición de material, propuso que se acordase para el porvenir que el Consejo conciese en todos los casos de adquisiciones cuya cuantía lo exija según los estatutos.

Por último se discutió el asunto de la compra de acciones del ferrocarril de Bilbao a Portugalete por la Compañía del Norte.

El presidente manifestó que, después del acuerdo del Consejo de la sesión anterior respecto a que las reservas constituidas con beneficios no repartidos son valores independientes de la explotación, estaba ya juzgado el asunto, pues la Compañía del Norte manifestaba que con esa clase de reservas había hecho la compra. Nuestro compañero Anbal Sánchez ex-

presó su disconformidad, entendiéndolo que, con arreglo a las disposiciones del estatuto, esa compra no se podía ni se debió hacer, pues desde el momento en que la Compañía solicitó su ingreso en el régimen no podía alterar su valor, aun en el supuesto de que se trate de reservas hechas con lo que llaman beneficios no repartidos, pues lo primero que hará falta es que así se reconozca, y para ello es indispensable proceder antes al examen del balance y a la fijación del valor real del establecimiento. Por consiguiente, Empresa alguna puede disponer de las reservas, hasta tanto se delimiten cuáles son las creadas con beneficios no repartidos y cuáles las afectas a la explotación. El señor Matesanz dijo que en esta cuestión habían sucedido cosas anormales, pues las acciones de Bilbao a Portugalete, que se venían cotizando a 120 por 100, se elevaron repentinamente a 270. Esto no puede considerarse como normal en los valores ferroviarios, que, aun en casos muy favorables, como el presente, no producen más del 7 por 100, término medio. El señor Boix dijo que si la Compañía del Norte creía conveniente dar esa inversión a su capital podía hacerlo, y sólo era responsable ante sus accionistas. El señor Prast manifestó que no sólo era ante sus accionistas, sino también ante el Consejo Superior, porque si una operación como ésta se hacía en un ejercicio en que después se saldase con déficit, además del accionista saldría perjudicado el Estado y la nación. El señor presidente dijo que como la inversión era notoriamente inferior a las reservas disponibles de la Empresa no podía haber temer alguno, aun cuando en las reservas se considerasen algunas afectas a la explotación. Acto seguido se levantó la sesión.

LA COMICA

Carretas, 47, y Victoria, 3.

Elecciones norteamericanas

En los Estados Unidos, los resultados finales de las elecciones no se conocen definitivamente hasta después de algunas semanas. Esta vez, los votos obtenidos por el tercer candidato, que no tenía ninguna probabilidad de triunfar, no han sido publicados hasta muy tarde. Pero es un hecho evidente que el señor Lafollette ha obtenido más de cinco millones de votos, o sea el 7 por 100 del total de los sufragios emitidos. En un solo Estado, el de Wisconsin, ha obtenido el primer lugar. La Villa de Milwaukee, capital de este Estado, ya anteriormente había enviado un socialista al Parlamento. En otros siete Estados, ya lo menos, Lafollette derrotó al candidato demócrata. El Partido Socialista Americano ha usado de diversas tácticas en las elecciones. Desde 1900 venían presentando candidato propio—al camarada Debs—, excepto en las de 1916, en que se abstuvieron por apoyar al candidato radical independiente Lafollette. Por primera vez acordaron no solicitar el apoyo de los Sindicatos obreros que dirigía Gompers, ya que éste siempre decidió apoyar al candidato demócrata. El éxito de esta táctica era evidente, ya que el Partido Socialista, de 94.768 votos obtenidos en 1900, ha alcanzado en 1920 la cifra de 919.799. Aun cuando una gran proporción de los votos obtenidos por Lafollette no pueden ser considerados como socialistas, es indudable que la mayor parte de dichos sufragios son de los trabajadores, y particularmente de las poblaciones en que los socialistas preponderan. Los comunistas esperaban ganar votos obreros para su candidato, William Foster, al ver que los socialistas no presentaban candidato propio. Han fracasado tremendamente. Mientras el candidato apoyado por los

BAR EL BUEN RECUERDO

JORGE JUAN, 3. Se recomienda el exquisito café de este Bar.

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA

Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen en: posturas de todas clases. J. J. Bravo Murillo, 197, letra A.

LADRILLO REFRACTARIO TUBERIA DE GRES

Fábrica: Pacifico, 21. Teléfono 17-65 M.

La Mutualidad Obrera

CONSULTORIOS: Cava Baja, 1, principal; Atocha, 94, principal; Alcántara, 16, hotel; Luna, 10, principal; Eloy Gonzalo, 18; Geroña, 6 (Puente de Valdecasas); O'Donnell, 39, principal (Tetuán de las Victorias). SERVICIO ANTIDIFTERICO: Alcántara, 16, hotel. CLINICA OPERATORIA: (Cirugía y ginecología): Eloy Gonzalo, número 18, hotel. ESPECIALIDADES: Toxicología y Ginecología, Otorinolaringología, Oftalmología, Dermatología y Sifilografía. FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20; San Bernardo, 15; Valencia, 5; Pacifico, 7; Hermosilla, 3; plaza de Chamberí, 1; O'Donnell, 21 (Tetuán); Mejorada, 6 (Puente de Valdecasas). DEPOSITO Y LABORATORIO: Martínez Campos, 1. Todo obrero consciente debe pertenecer a LA MUTUALIDAD OBRERA

Información de provincias

La crisis de trabajo. AVILA, 19.—La crisis de trabajo que se presenta esta invierno causa profunda y justificada alarma entre los trabajadores. A fin de proponer soluciones a la crisis, se reunirán los obreros el martes próximo en importante asamblea.—Licinio. Peticion de pena de muerte. PONTEVEDRA, 19.—Hoy ha comenzado en la Audiencia la vista de la causa instruida contra Luis Muñio por asesinato del secretario del Juzgado municipal y jefe político de Lalín. El fiscal y el acusador privado piden para el procesado la pena de muerte.—O. La pesca con tarrafa. GIRON, 19.—Se ha celebrado una reunión de alcaldes y de representantes de pescadores de los puertos de la provincia, acordándose designar una Comisión que salga para Madrid a gestionar la derogación de la real orden que autoriza la pesca con tarrafa.—Ereña. Velero en peligro. ALMERIA, 19.—El velero «Villa Orán» ha entrado en el puerto remolcando al «Villa de Rabat», que venía de Alicante con cargamento de vinos y al llegar a la altura de Garrucha se encontró en inminente peligro de naufragar.—G. Una dimisión. SEVILLA, 19.—Por haber cesado en el cargo de presidente del Colegio Médico, que fue quien le eligió, ha presentado su dimisión del cargo de diputado provincial don Vicente Hernández Irala.—Cardenal. Se autoriza la rebuza de aceitunas. JAEN, 19.—Se ha autorizado la rebuza de aceitunas, dictándose órdenes severas tendentes a evitar daños en los olivos.—M. Un atropello. VIGO, 19.—En la carretera de Teis fue atropellado por un automóvil el anciano Eugenio Alamo, a quienes los ocupantes de «auto» dejaron abandonado en mitad de la carretera, marchando a gran velocidad. Otro automóvil recogió al anciano, conduciéndolo a la Casa de Socorro, donde fue curado de lesiones calificadas de gravísimas.—O.

Un acto civil

EIBAR, 19.—La esposa del compañero Francisco U. Zumaran ha dado a luz una robusta y preciosa niña, la cual ha inscripto en el Registro civil con el nombre de Ana. Tanto la madre como la niña gozan de perfecta salud. Enhorabuena, y que la evitación del insano chaparrón bautismal se traduzca en salud y felicidad del vástago y del hogar.—E. G.

Interesa a los trabajadores

Desde hace mucho tiempo se viene hablando de la transformación que se ha efectuado en la Cooperativa Socialista; sus géneros son de una economía y calidad in-superables; sólo con comprarlo una sola vez aprecia el consumidor estos beneficios. Detallaremos a continuación algunos de éstos. GRAN CAFE RESTAURANTE DE LA CASA DEL PUEBLO. Esta sección de la Cooperativa Socialista ha establecido unos nuevos abonos mensuales (60 comidas) a los inverosímiles precios siguientes: Cubierto de 1,50; Sopa, dos platos, pan y un postre, 80 pesetas abono. Cubierto de dos pesetas: Sopa, tres platos, pan y un postre, 100 pesetas abono. Cubierto de 2,50: un entremés, sopa, tres platos abundantes, pan, un postre y una taza de café, 125 pesetas. Todos los días renovación de platos. Se admiten abonos quincenales y semanales. Todos los jueves, pollo gallego, a 1,75 pesetas ración. Los almuerzos se sirven de doce a tres, y las comidas de seis a nueve. Platos económicos. A las doce: Sopa y cocido, 5,75 pesetas. A las seis: Callos a la madrileña, 0,90 pesetas ración; a la sevillana, 1,25 ración.

SUS ESTABLECIMIENTOS DE VENTA DE GOMESTABLES Y ALMACENES DE VINO SON:

Libertad, 25; Valencia, 5; General Martínez Campos, 1; Pilar, 4; Guindalera, y Arganzuelo, 1. El vino se sirve a domicilio desde media arroba en adelante. El precio de los 16 litros de vino de la tierra es ocho pesetas, en cualesquiera de las sucursales. Los pedidos de gomestables se sirven a domicilio desde diez pesetas en adelante. La Cooperativa Socialista, deseosa de hacer llegar sus beneficios a todos los trabajadores, estableció una Sección de Calzado en Gracía, 14, donde tiene a disposición de sus numerosos clientes amplios surtidos de calzados, de todas clases y precios. Alpargatas de señora, desde una peseta. Pelotaris, de caballero, desde 1,75 superiores; argentinas, a 2,50 pesetas. Alpargatas para niños, desde 75 céntimos en adelante. Zapatos de caballero, becerro color o negro, desde 20 pesetas. Bata de caballero, clase buena, a 27 pesetas; clase superior, a 32 pesetas. Zapatos Dórgola o metis para señora, desde 1,75 pesetas por.

Crónica teatral

ESLAVA.—«La risa de Juana». Ayer se representó por primera vez en Madrid una comedia de don Carlos Arniches que había sido estrenada ya el pasado verano en San Sebastián por la compañía que actúa hoy en el teatro del pasado de San Gimás, bajo la dirección de don Gregorio Martínez Sierra. «La risa de Juana» es una obra más para Catalina Bárcena. Esta excelente actriz, que tan bien sabe matizar y dar vida a muchachas ingenuas, sentimentales, coquetitas, risueñas, entrometidas... tiene campo admirable en esta nueva comedia—del más viejo estilo—para desarrollar todo su talento, que es mucho. El señor Arniches, que tiene cimentada fama de maestro en las artes teatrales, con esta nueva producción ni aumenta un átomo esa fama ni deja de ostentar su personalidad reconocida. Pero en «La risa de Juana» ni hay asunto, ni tiene novedad, ni pasa nada que justifique los tres actos. Los mismos chistes, de que está plagada la obra, son siempre «arnichescos», es decir, generalmente de brocha gorda, unos aceptables y otros menos aceptables. La obra fue aceptada placidamente por el auditorio, y a ello contribuyó grandemente la maestría del autor en mover las figuras y, sobre todo, la excelente interpretación, no sólo de Catalina Bárcena, sino de cuantos actores intervinieron, y conste que en esta obra tienen papel de ellas: Satorres, Corona, Santolaria, Garcés, Quijada y Leal (que en un papel secundario demostró que cada día es más artista), y de ellos: Martínez, Baena, Colado, Mánrique, Pérez de León y De la Vega. En nuestra opinión, si el telón se levanta varias veces al final de cada acto fue debido a la labor admirable de los cómicos.—Niñez.

EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO

DE LA LENGUA ESPAÑOLA. Novísima edición, con millares de voces y modismos; términos técnicos de Ciencias, Artes e Industrias; reproducciones de monumentos, de obras de pintores y escultores; mapas y planos; láminas a todo color, etc. Precio 14 ptas. franco de portes. LIBRERIA LUQUE.—CORDOBA

UNDERWOOD

Fabricación norteamericana. Últimos modelos reformados. LA MAS ACREDITADA. La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos. Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos. Enseñanza de mecanografía. Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRÚNIGER, S. A. ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado. Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas. Peso exacto garantizado. Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-301. Ventas por mayor y menor en Almacén. DESPACHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3. NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbones de encina que compran en los almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en anuncio.

Noticias del día

La correspondencia del general Berenguer.

El general don Dámaso Berenguer, que cumple arresto en Pamplona, no quiere aparecer como desertor ante sus amigos, ha mandado a un periódico la noticia de que no puede contestar las numerosas cartas que recibe por no disponer de tiempo suficiente y de personas que le ayuden a llevar la correspondencia.

La Sociedad de Abolicionistas.

Para mañana, a las once de la misma, ha organizado esta Sociedad un mitin en el teatro Reina Victoria.

Presidirá el doctor César Juanros. Pilar Pérez leerá unas cuartillas de la señora Ingherami, y hablarán las señoritas Pilar Herrera y Julia Delgado y doña Julia Fuentetaja.

Además leerán poesías escritas especialmente para el acto los actores señores Beena y Pajares. Es pública la entrada.

Avión derribado en Marruecos.

Según el parte oficial, las fuerzas de la guardia civil que prestan el servicio de protección en la carretera de Ceuta-Tetuán sostuvieron tiroteo e hicieron prisioneros a dos de los agresores.

En la zona de Larache fué tiroteado un avión militar que tripulaban los capitanes Bermúdez y Spencer. Aterizó el avión en Yumaa el Taha, saliendo ileso los oficiales y recogiendo el aparato.

El secretario de don Alfonso.

Con el presidente interino del Directorio, contralmirante Magaz, celebró ayer una conferencia el señor Torres, secretario de don Alfonso.

Premio nacional de escultura.

Con arreglo a la propuesta del Jurado que actuó en el último concurso nacional de escultura, se ha concedido el premio único de 15.000 pesetas al escultor señor Chicharro por su proyecto titulado «Poética».

La indisposición de don Alfonso.

Por motivos de salud no pudo presidir ayer don Alfonso la sesión de clausura del Congreso de Oleicultura.

La conferencia del señor Sáinz Rodríguez.

Ayer tarde se verificó el acto organizado por la Asociación de Estudiantes de Farmacia para que el señor Sáinz Rodríguez explicara su anunciada conferencia.

Habló de la falta de ideal colectivo y religioso que ha producido, a juicio del conferenciante, una división entre el país y el Estado.

Dijo que el golpe de Estado del 13 de septiembre lo hubiera dado cualquier organismo español contando con la neutralidad del ejército, porque entonces no existiría más que una apariencia de Poder.

Como deber de los intelectuales señala el de actuar intensamente en la vida ciudadana, en la que no deben intervenir solamente los partidos que se forman con los detritus de los anteriores o los partidarios de la dictadura permanente.

Solo con libertad absoluta—dijo—se puede penetrar dignamente en la vida ciudadana.

Más licenciamientos.

En las Capitanías generales se ha recibido orden de licenciamiento de los cuantos del 23 que hayan cumplido los plazos reglamentarios de permanencia en filas.

También serán licenciados los soldados del año 22 a los que alcancen los beneficios por denuncias de profugos.

La mañana en Palacio.

Don Alfonso, mejorado de su indisposición, reapareció hoy su vida ordinaria.

Despachó con el vocal del Directorio general Ruiz del Portal.

Fué recibido en audiencia el ex presidente del Consejo de Ministros de Portugal don Antonio M. Silva.

En la Presidencia.

Esta mañana despacharon con el presidente interino los subsecretarios de Estado, Gobernación, Gracia y Justicia y Trabajo.

Han visitado al marqués de Magaz el general Orozco, presidente del Supremo de Guerra y Marina; el encargado de Negocios extranjeros de Italia, el ministro plenipotenciario de Polonia, el marqués de la Vega Inclán y el presidente del Tribunal Supremo, señor Torrens.

El general Coronel, que ha regresado recientemente de Marruecos, visitó esta mañana a varios vocales del Directorio.

Firma.

En la firma de hoy figuran, entre otros decretos de menos importancia, los siguientes:

Presidencia.—Concediendo un plazo que improrrogablemente finará en 31 de diciembre de 1930 para facilitar la naturalización de individuos de origen español que vienen siendo protegidos como si fueran españoles y aclarando para ello el sentido de los pre-

EL PROBLEMA DEL AGUA

¿Quién defiende el Canal de Isabel II?

Presenciando ayer de pasada la discusión que sobre el problema del agua sostuvieron nuestros ediles, sentimos una honda preocupación por los intereses del pueblo de Madrid. La Comisión nombrada por el Directorio municipal para tratar de buscar una solución armónica entre los intereses del Canal de Isabel II y las pretensiones de la Hidráulica Santillana pide al Ayuntamiento un informe y un informe sobre el particular. El alcalde pide a su delegado en el Consejo del Canal un informe y otro técnico al señor Lorite. Los dos informes tienen extraordinario interés, y en ellos se muestra un extraordinario conocimiento del problema; son idénticos en el fondo, aunque luego se separan en las soluciones. El alcalde, en presencia de ambos informes, formula una Ponencia de municipalización de los servicios del Canal de Isabel II y pide que el Ayuntamiento tenga facultades para ejercer una mayor vigilancia en la de la Hidráulica Santillana. La primera parte de la moción está bien; la segunda parte es una pura ilusión. El señor duque del Infantado es dueño y señor de la cuenca del Manzanares; sin su consentimiento nadie puede aproximarse a ella, y no habrá medio humano, mientras no se extinga el plazo de la concesión, de imponerle otra vigilancia que aquella que esté autorizada por la ley de Aguas y por las condiciones de las concesiones.

¿Se bajará el precio del pan?

La Junta central de Abastos ha remitido dos comunicaciones a la provincial, ordenando que se baje el precio del pan de familia a 60 céntimos kilo.

Parece ser que con esta resolución pretende borrar el mal efecto que produjo su última resolución levantando la tasa al aceite y declarando libre la exportación, que produjo inmediatamente una elevación en el precio.

La baja en el precio del pan, si se lleva a efecto, producirá buena impresión en el público. Se pretende por la Junta central de Abastos disminuir el margen que tenían los tahoneros de once céntimos a siete y medio, y el de los tahoneros de ocho a cinco, que tenían entre el precio de coste y el de venta.

Creemos que la Junta central de Abastos habrá estudiado bien el problema y, por tanto, el mandato que ha dirigido a la provincial será cumplido sin ninguna dilación.

Ahora bien; con esto no se resuelve ningún problema en relación con la industria panificadora. El Ayuntamiento había recabado para sí todo lo relacionado con este problema; ha nombrado una Comisión especial para inspeccionar las tahonas y resolver el problema definitivamente. El señor alcalde se mostró enérgicamente dispuesto a acabar con el problema dándole una solución definitiva, pero la Comisión no da siquiera la sensación de su existencia. ¿Qué ha sido de ella? ¿Se ha perdido? ¿Se ha asfixiado en alguna zamburda de esas que se dedican a la elaboración del pan?

Esperemos a que el pan baje de precio y a que esa flamante Comisión reaparezca y nos cuente lo que ha visto y lo que ha hecho para dar al problema una solución racional.

Principalmente, los socialistas y simpatizantes están en el deber de concurrir a votar la candidatura confeccionada por los Grupos Socialistas y recomendada por el Comité de la Agrupación.

Las circunstancias en que esta elección se desarrolla requiere de todos cuantos sientan amor por la Mutualidad el que acudan a votar la candidatura integrada por hombres de entera confianza que estén constantemente al servicio de la organización y de las ideas.

Para votar es precisa la presentación de la cartilla de afiliado.

UNA ACLARACION

Las elecciones de La Mutualidad

Habiéndose publicado en el número de hoy de «La Libertad» una rectificación, a instancias de varios compañeros, a la noticia dada por EL SOCIALISTA días pasados sobre la inclusión en una candidatura para el Consejo de La Mutualidad Obrera de varios socialistas, me permito hacer las siguientes aclaraciones para conocimiento de todos:

Primera. Que es cierto que el camarada Andrés Martínez, sólo Andrés Martínez, recabó mi asentimiento para figurar en una candidatura para La Mutualidad Obrera, sin tendencia determinada, y en la cual figurarían varios compañeros pertenecientes a la Agrupación Socialista.

Segunda. Que esto fué con anterioridad a que el Comité de la Agrupación confeccionara candidatura alguna ni recomendara la votación de la misma a los agrupados; y

Tercera. Que ignoraba hasta el momento de estar impresa la candidatura los demás nombres que figuran en la misma, y que en ningún momento me he reunido con los mismos.

Hechas estas aclaraciones, que considero de interés, y estimando que no es pertinente en la presente ocasión el recoger una opinión del compañero Fernando de los Ríos, la cual respeto, pero que en este momento no tengo.

En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a tres pesetas mensuales. Pago adelantado.

Correspondencia administrativa

SAN SEBASTIAN.—José Luis Cendoya. Recibidas 15 pesetas para suscripción.—Antonio Zumalacárregui. Recibidas 9 pesetas para ídem.

VALLADOLID.—David Valle. Recibidas 9 pesetas para ídem.—Teófilo Salgado. Recibidas 9 pesetas para ídem.

Pero ¿qué es lo que nos alarma a nosotros de todo lo ocurrido en la sesión de ayer? Sencillamente, que, con excepción del señor Artea, no hemos visto propósito de defender los fueros del Canal de Isabel II, en peligro hoy por la tenacidad que pone el duque del Infantado en la defensa de

La acción obrera

IMPRESORES

En el teatro de la Casa del Pueblo continuó la junta general de la Asociación de Impresores.

Fué aprobada la gestión de la Directiva en los asuntos relacionados con las imprentas Clásica Española, Artística, Pueyo y Rivadeneyra.

Se otorgó un voto de confianza a la Directiva para que ésta proceda contra el jefe o maquinista que no respete la antigüedad en los talleres, exceptuando aquellos casos de manifiesta ineptitud.

Se aprobó, a propuesta de la Directiva, abonar al Subcomité Regional de Castilla la Nueva la tercera parte del premio de cobranza que corresponde a la entidad de la Federación Gráfica Española.

Se facultó a la Directiva para que proceda contra los morosos por todos conceptos.

Fué aprobada una propuesta de la Directiva por la cual un compañero que cobró indebidamente un subsidio de viaje para ir a Salamanca devolverá la cantidad recibida.

Se acordó conceder una amplia amnistía, a la que podrán acogerse todos los que estén en condiciones de soltería hasta el día 31 del próximo enero.

Los que tengan deuda con la Asociación se pueden acoger a la amnistía; pero han de abonar las deudas.

Fué ratificado uno de los acuerdos tomados en sesiones anteriores.

ARTE DE IMPRIMIR

En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Asociación del Arte de Imprimir.

Se discutió ampliamente, y fué aprobado, el dictamen sobre composición mecánica presentado por la Comisión que había nombrado a tal efecto.

Se concedió un voto de confianza a la Directiva para que dé un subsidio extraordinario a los parados con motivo de las próximas fiestas de Navidad.

EMBALDOSADORES

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró ayer tarde junta general la Sociedad de Embaladores.

Quedó aprobado todo el articulado del proyecto de reforma de Reglamento, con algunas pequeñas modificaciones.

MONTEPIO DE PANADEROS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo se reunió ayer tarde el Montepío de Panaderos.

Se aprobaron las gestiones del Consejo referentes a socorros concedidos por enfermedad y se nombró el siguiente Consejo: Felipe Villalobos, presidente; Jorge Gil, vicepresidente; Felipe García, tesorero; José Díaz, contador; Fructuoso Pérez, secretario, y vocales: Francisco Gómez, Jacinto Monje, Dionisio López, Tomás Ruiz, Modesto Pajares y Mariano Flor.

DEPENDIENTES DE PESCADERIAS

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, domingo, a las once y media de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Acta de la junta anterior; la Directiva dará cuenta de las promesas de la clase patronal, no cumplidas, a las peticiones hechas y normas a seguir con tal motivo, y preguntas y proposiciones de los asociados.

Siendo asunto de gran interés y que afecta a todos los dependientes de pescaderías en general, se ruega la mayor puntualidad y asistencia.

ASERRADORES MECANICOS

La Directiva de la Sociedad de Aserradores, Afiliados, Tupidistas y Labradores Mecánicos advierte a todos los compañeros de dicha entidad que los días de cobranza hasta fin de mes son: lunes, 23; martes, 23; viernes, 26, y sábado, 27, de siete a nueve de la noche, en secretaria.

GRAN CONCIERTO EN LA CASA DEL PUEBLO

Se pone en conocimiento de todos los compañeros que mañana, 21, a las once de la mañana, dará un gran concierto la Rondalla de la Asociación Artística Socialista en el café de la Casa del Pueblo.

Convocatoria.

Se convoca a los compañeros que componen el Cuadro Escénico de la Asociación Artística Socialista a una reunión, que se celebrará pasado mañana, lunes, a las nueve de la noche, en la secretaria número 20 de la Casa del Pueblo.

Se recomienda la puntual asistencia, por tratarse de un asunto de gran interés.—El Comité.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande.—A las diez de la mañana, Repartidores de Carnes.

En el salón pequeño.—A las diez de la mañana, Instaladores y Montadores Electricistas. A las cuatro y media de la tarde, Dependientes de Pescaderías.

PARA EL LUNES

En el salón grande.—A las nueve de la noche, Zapateros.

En el salón pequeño.—A las siete de la tarde, Repartidores de Pan.

Fundación "Cesáreo del Cerro"

A LOS TRABAJADORES
El Patronato de la Fundación «Cesáreo del Cerro» invita a los trabajadores madrileños asociados a las organizaciones obreras que conviven en la Casa del Pueblo de Madrid a que visiten la finca que dicha Fundación acaba de comprar para establecer sus escuelas.
La visita podrá hacerse el domingo próximo, día 21 del actual mes de diciembre, desde las diez de la mañana a la una de la tarde.
La entrada a la finca puede hacerse por la calle de Orense, «Quinta de los alambres», o por la calle de Teruel, al final.
Los visitantes deberán acreditar que están organizados en la Casa del Pueblo de Madrid.

Para Navidad

La Cooperativa Socialista nos comunica la gran noticia de que ha recibido gran surtido de artículos propios para Navidad, como son: turrones de Yema, Jijona, Albacete, Guirache, Fruta, Coco y Cidre, directamente de la antigua Casa Viuda de Manuel Sivrent Soler, de Jijona, por lo que se garantiza la calidad y pureza del mismo. También ha recibido gran cantidad de peladillas de Alcoy—paquetes grandes y pequeños— Figuras de marzapán, legumbres de color, mantecadas de Astorga, frutas escarbachas, membrillo de Puente Genil, cuhetes y frascos de aceitunas, pasas de Málaga, ciruelas y nueces de la Rioja, higos de Fraga y pajareros, pescados en conserva de todas las clases, vinos dulces, Carinena, Moscatel, Málaga, y vinos blanco y tinto de Mora y Valdepeñas. Estos se sirven a domicilio de media arroba en adelante.
Pedid notas de precios en nuestros despachos: Libertad, 26; Valencia, 31; Martines Campos, 21; Pilar de Zaragoza, 41; Arganzuela, 17, y Piamonte, 2 (café de la Casa del Pueblo).